
进入冬季后， 瑞金医院儿科烫伤病例增加， 孩子烫伤， 家长心痛。 周洁摄

校园欺凌行为有了明确界定
11 部门联合印发《治理方案》给出惩戒依据

本报讯 （记者张鹏）校园欺凌事件

如何界定？ 实施校园欺凌的学生如何惩

戒？这些问题在昨天教育部等 11 部门联

合印发 《加强中小学生欺凌综合治理方

案》中都能寻求答案。
近年来，校园欺凌事件时有发生，对

欺凌者与被欺凌者都造成的严重身心伤

害，这已成为不容回避的社会问题。欺凌

现象多半发生在校园较为隐蔽的场所和

校外， 被欺凌学生往往敢怒不敢言。 另

外，对学生欺凌的界定没有明确标准，常
常难以厘清与过度玩笑、打闹的界限。

《治理方案》对“校园欺凌”做出了明

确界定———发生在校园 （包括中小学校

和中等职业学校）内外、学生之间，一方

（个体或群体）单次或多次蓄意或恶意通

过肢体、语言及网络等手段实施欺负、侮
辱，造成另一方（个体或群体）身体伤害、
财产损失或精神损害等的事件。

为预防学生欺凌事件的发生， 各中

小学要定期对中小学生进行学生欺凌防

治专题教育， 并通过培训引导广大家长

增强法治意识，落实监护责任，帮助家长

了解防治学生欺凌知识；同时，要加快推

进校园视频监控系统、紧急报警装置等建

设，建立健全防治学生欺凌工作各项规章

制度，学校根据实际成立学生欺凌治理委

员会；此外，通过委托专业第三方机构或

组织学校开展等方式，定期开展针对全体

学生的防治学生欺凌专项调查。
《治理方案》明确，学校发现欺凌事件

线索后，应当按照应急处置预案和处理流

程对事件及时进行调查处理，由学校学生

欺凌治理委员会认定事件是否属于学生

欺凌行为。由县级防治学生欺凌工作部门

处理学生欺凌事件的申诉请求。
《治理方案》提出，针对不同情形的

欺凌事件， 有关部门要结合职能共同做

好教育惩戒工作。 情节轻微的一般欺凌

事件，由学校对实施欺凌学生进行批评、
教育；情节比较恶劣、对被欺凌学生身体

和心理造成明显伤害的严重欺凌事件，
学校在对实施欺凌学生开展批评、 教育

的同时， 可请公安机关参与警示教育或

对实施欺凌学生予以训诫； 屡教不改或

情节恶劣的严重欺凌事件， 必要时可将

实施欺凌学生转送专门（工读）学校进行

教育； 涉及违反治安管理或者涉嫌犯罪

的学生欺凌事件， 处置以公安机关、法

院、检察院为主。

义务教育学校不得登记为营利性学校
上海出台文件，对不同类型学校实施分类管理

本报讯 （通讯员焦苇 记者张鹏）实
施义务教育的学校不得登记为营利性学

校，营利性学校的名称必须包含“有限责

任公司”或者“股份有限公司”等公司组

织形式部分， 不同类型的学校将实施分

类管理。昨天《上海市人民政府关于促进

民办教育健康发展的实施意见》和《上海

市民办学校分类许可登记管理办法》正

式发布。
据悉，两份文件是本市贯彻落实《中

华人民共和国民办教育促进法》和《国务

院关于鼓励社会力量兴办教育， 促进民

办教育健康发展的若干意见》 等国家政

策精神的重要配套文件， 是以上位法律

法规为依据， 结合上海民办教育管理工

作实际， 在广泛深入征求各方意见基础

上制订出台的。
文件适用于在本市行政区域内，由

国家机构以外的组织或者个人， 利用非

国家财政性经费， 面向社会举办学校及

其他教育机构的活动， 包括民办高等学

校、民办中小学（含中等职业学校）、民办

幼儿园、民办培训机构（含文化教育类和

职业技能类共两类培训机构）。
两份文件明确， 实施义务教育的学

校，不得设立为营利性民办学校。民办学

校只能使用一个名称，由行政区划名称、

字号、办学层次和类别等部分依次组成。
其中， 营利性民办学校的名称还应当包

含“有限责任公司”或者“股份有限公司”
等公司组织形式部分。

《实施意见》明确，非营利性民办学

校举办者不取得办学收益， 终止时的剩

余财产继续用于其他非营利性 学 校 办

学。 营利性学校举办者可以取得办学收

益， 办学结余和终止时的剩余财产依法

分配。文件还提出，未来将逐步加大对民

办教育的财政扶持力度， 探索试点政府

资金支持符合条件的非营利性学校的教

育教学等设施建设。 文件还明确了新设

民办学校的办理机关与设立流程。
《分类办法》 明确，2016 年 11 月 7

日前设立、 登记为民办非企业单位的民

办学校可以先选择办学属性， 再以分类

过渡、分步推进为原则，办理过渡手续：
选择非营利性属性的各级各类 民 办 学

校，应当在 2019 年 12 月 31 日前，按照

修改后的 《中华人民共和国民办教育促

进法》修订学校章程，继续办学；选择营

利性属性的民办高等学校应当在 2021
年 12 月 31 日前、 其他民办学校应当在

2020 年 12 月 31 日前， 进行财务清算、
明确财产权属、 缴纳相关税费、 重新登

记、继续办学。
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首例纳入“优先审批”产品获批上市
腹裂患儿“救命袋”时隔十年走通转化路

本报讯 （首席记者唐闻佳）一个上

海儿科医生十年前发明的“救命袋”终于

走通转化路， 如今终于可以在医院推广

使用了。 记者昨天从上海市食品药品监

督管理局获悉， 上海淞行实业有限公司

提出的“一次性使用无菌腹裂治疗袋”的
注册申请已获该局批准。

这个专用于救治腹裂患儿的医疗器

械成为上海首例纳入 《上海市第二类医

疗器械优先审批程序》的产品，该政策旨

在为临床急需、 紧缺的医疗产品开辟创

新绿色通道。
今年 11 月本报曾报道这个 “救命

袋”的十年转化路，该产品适用于无法施

行一期腹裂修补术的先天性腹裂畸形患

儿。从创意转化为一个真正的产品，最感

慨的莫过于它的发明者———上海交通大

学医学院附属新华医院吴晔明教授。 这

项能够挽救腹裂儿童生命的“救命袋”在
发明出来后， 得到市科委、 市卫生计生

委、申康医院发展中心等科研项目支持，

也获得发明专利。 但是， 腹裂发病率不

高，研发投入产出不成比例，让不少厂家

望而却步。
搁置十年的好创意直到今年 9 月 1

日上海实施 《第二类医疗器械优先审批

程序》后，才迎来了春天。 “救命袋”成为

进入优先审批“绿色通道”的首例产品。
作为国内首个批准上市的针对腹裂

畸形的产品，“救命袋” 自 10 月 31 日同

意纳入优先审批到企业正式提交注册申

请以及审评审批过程中， 市食药监局主

动跟踪指导，召开了三次专家咨询会，针
对产品适用范围、 条件审批内容及上市

后追踪措施提出建议和要求。经 11 个工

作日的审评审批，“救命袋”走通转化路。
预计该产品投入临床使用后， 将显

著降低此类先天性缺陷患儿的死亡率。
市食药监局表示， 也将密切关注该产品

投入临床使用后的情形， 督促企业履行

相关上市后要求， 使产品成为名副其实

的“救命袋”。

医学科研人才有了晋升“直通车”
上海交大医学院为海外回国人员建立“绿色通道”，

有利于学科交叉整合、推动临床研究开展
本报讯 （首席记者唐闻佳） 留美

归来的国家 “青年千人”， 上海交通大

学医学院的刘尽尧昨天参加了学院的医

学科学研究系列高级专业技术职务评审

会。 他是上海交大医学院成为上海贯彻

落实中办国办 《关于深化职称制度改革

的意见》 和 “人才 30 条” 相关人事行

政权下放政策的首家高校试点单位后，
首批享受到这一政策优惠的 66 位年轻

学者之一。
这标志着对医院专职科研人员的职

称晋升通道更加畅通。
1983 年出生的刘尽尧，专业是化学

方向，2013 年从上海交大获得博士学位

后赴美留学，先后在杜克大学、麻省理工

学院从事博士后研究，今年 10 月加盟上

海交大医学院附属仁济医院， 投身全新

设立的上海交通大学医学院分子医学研

究院。
上海交大医学院分子医学研究院汇

聚着一批他这样的非医学专业 科 研 人

员， 他们大多在海外高水平大学接受过

科研训练， 如今投身于前沿的生物医学

转化研究。
以往， 这类交叉学科领域的医院专

职科研人员， 在职称申报时常常遭遇障

碍，比如，老政策偏向医学类专业背景，
非医学专业背景的交叉学科人才进入医

院，实为医学发展后出现的新情况。
“这使医院难以留住一些急需的拔

尖专职科研人员。 而这类拔尖人才的研

究也必须要与临床结合， 而不是写在纸

上、堆在架上。 ”上海交大医学院人事处

处长牟姗告诉记者。记者了解到，在上海

各家医院，此类专职科研人员规模不小，
占医生总数的 5%至 10%， 他们正与医

生密集开展转化医学前沿研究。
中办国办 《关于深化职称制度改革

的意见》和上海“人才 30 条”吹来了政策

春风，让一切有了改观。 为贯彻落实《关
于深化职称制度改革的意见》 以及上海

“人才 30 条”关于下放职称评审权限，建
立以用人单位为主体的人才评价机制的

要求，经市人力资源社会保障局、市卫生

计生委批准， 上海交大医学院成为全市

首家试点高级专业技术职务自主评审的

高校， 组建了上海交大医学院医学科学

研究系列高级专业技术职务任职资格评

审委员会。
昨天， 上海交大医学院首场 “高评

会”举行。根据全市统一的“高评委”组织

规则， 上海交大医学院组建了首届医学

科学研究系列高评委及专家库， 成员包

括中国科学院、 复旦大学、 海军军医大

学、华东师范大学的专家，以及医学院系

统的部分院士、“千人计划”获得者。
上海交大医学院还将 “高评会” 与

该校破格聘任政策相衔接， 将附属医院

的优秀青年科研人才纳入破格 晋 升 通

道， 并且为海外回国人员建立 “绿色通

道”。 刘尽尧今年就作为新从海外引进

的人才， 通过 “绿色通道” 当年就参评

正高级职称。
“这些举措尊重了医学发展的时代

规律， 有利于畅通一批高水平临床科研

人员的晋升通道， 更有利于学科交叉整

合，推动临床研究开展。 ”上海交大医学

院相关负责人告诉记者。

缓解儿科就诊潮，家长心态要“降温”
儿童冬季就诊高峰到来，儿科医联体分流作用初显

儿童冬季就诊高峰如期而至，连

日来，上海的多家儿童类医院、大医院

的儿科门急诊相继迎来人流量激增的

情况， 为此各医院纷纷进入 “迎战”状
态，增派儿科人力、加开诊室。但家长仍

然感到儿科候诊等候时间太长。昨天记

者走访上海部分医疗机构的儿科后获

悉，今年沪上部分三甲医院其实首次出

现了儿科就诊量同比下降，第四季度就

诊量相比往年持平甚至下降。儿科医疗

联合体的建设，使得一些家长分流到社

区、二级医院看病。 但如何进一步提高

家长的“获得感”，医生、医院方面都表

示，在推出网上预约、挂号等便捷服务

的同时，也希望家长心态“降温”，有些

就医模式并不科学、合理。

流感、腹泻袭来，学校和
家长都要注意防病

“近期就诊患儿大幅上升， 医院

已调配人手全力支援诊间， 但候诊时

间可能依然较长， 请您耐心等待或根

据孩子情况合理选择就诊地点。” 连日

来， 申城多家儿童医院、 三甲医院的

儿科都摆出类似的温馨提示。
新华医院儿 内 科 钱 继 红 主 任 称 ，

这阵子前来就医的患儿症状多为感冒

发烧， 以及 “吐、 泻、 咳或喘”， 疾病

多与流感病毒、 轮状病毒有关。 数据

显示， 最近一周， 新华医院儿科门急

诊量出现上升， 与上周相比， 儿科门

急诊量上升 6.7%， 其中， 儿内科门诊

上升 4.4%， 急诊上升 10%。
瑞金医院儿科经历着类似的就诊

量激增情况， 尽管已加派人手， 儿科

24 小时开设， 儿科夜急诊有时在凌晨

一点依然 “不得空”。
“今年的小儿呼吸道传染病以流

感为主， 尤其是乙型流感较多， 且发

烧时间较长。” 上海儿童医学中心门急

诊办主任胡肖伟说， 一般情况下， 孩

子感冒后的 72 小时会进入缓解期， 但

最近发烧五六天的孩子很多， 家长则

更显得心焦。
“进入秋冬季后， 气温变化无常，

早晚温差大， 儿童对气温的调适功能

还不成熟， 容易发病， 感冒、 发烧在

所难免。 另外， 由流感病毒引起的急

性呼吸道传染病也在这个季节 流 行 ，
流感可以通过飞沫传播 ， 引起 高 热 、
咳嗽、 流涕、 喉咙痛、 肌肉酸疼等症

状， 在集体活动中的儿童特别容易感

染。” 钱继红称， 此轮门急诊上升是常

规的季节性因素， 因此孩子们应少去

人多的地方， 多喝水， 学校尽可能保

持教室的开窗通风， 避免疾病的传播。

三甲儿科首现就诊增长
率“下降”

孩子的哭声、家长的焦虑、忙得脚

不沾地的医护人员，令儿科急诊间的气

氛显得有些紧张。 有没有办法从根本

上缓解“儿科就医难”？ 儿科医疗联合

体是解决这一问题的长效机制 之 一 。
在上海， 儿科医联体的分流效果已初

步显现。
“目前，我们的儿科医联体已覆盖

上海东部 85 家医疗机构， 服务地域占

全上海近三分之一。以儿童冬季高发的

哮喘为例，我们在社区已建立起儿科专

科医生工作室，成功将儿童哮喘规范化

诊治样板植入基层，让患儿在家门口就

能接受规范的治疗与管理。 ”上海儿童

医学中心相关负责人介绍。
最新统计显示，今年，上海儿童医

学中心东部儿科医联体内的浦东新区

和 奉 贤 区 儿 科 年 门 诊 量 同 比 增 加 了

4.03%，而儿中心普内科门诊量同比却

下降了 10%， 这意味着基层儿科实力

逐步提升后， 不少患儿留在了基层、社
区看病。

这并非孤案。 尽管与上周相比，新
华医院儿科门急诊量出现上升，但与去

年同期儿科就诊高峰相比，该院今年首

次出现了儿科门急诊量增长率下降的

情况。 比如，与去年同期相比，今年 11
月 新 华 医 院 的 儿 科 普 通 门 诊 下 降

34.26%，12 月下降 33.22%。 新华医院

副院长潘曙明称，这是新华医院牵头的

北部儿科医联体项目开展带来的影响。
以宝山区吴淞医院为例，新华医院定期

派出儿科医生，今年吴淞医院的儿科门

诊量有了较大幅上升。

避免热水袋低温烫伤和
“接力看病”

应对这波儿科就医潮，老牌儿科普

遍感觉“跟往年差不多”。 但是，医务人

员谈到了一些“可避免的就医情况”。
在瑞金医院烧伤科，护士长周洁已

发多条朋友圈，呼吁大家关注儿童低温

烫伤。 原来，这周烧伤科门急诊明显增

加，有一个上午，烧伤病人就诊数就达

79 人次， 其中热水袋低温烫伤就诊病

人 37 人。尤其值得注意的是，以前低温

烫伤都是年轻女性，今年大多是热水袋

造成中小学生低温烫伤的病例。他们大

多在晚上做作业， 睡觉时捂着热水袋，
导致烫伤。更有一些由于热水袋爆破引

发热液灼伤，多数是臀部、大腿根部处

灼伤。
“低温烫伤和高温引起的烫伤不

同， 创面疼痛感不十分明显， 但创面

深 、 严 重 者 甚 至 会 造 成 深 部 组 织 坏

死 ， 需要植皮手术才能愈合 。” 周 洁

告诉记者。
这个细心的护士长也在琢磨为啥

如今热水袋烫伤多。 她联系了一些厂

家，得到的答复是，如今的网售热水袋

质量参差不齐。 “现在我不再说怎样预

防热水袋烫伤了。 我会告诫大家：扔掉

热水袋。”周洁这样对家长说。她希望少

些孩子受伤。
此外，应对儿科就诊高峰，医务人

员谈到家长的就医心态也要调整。 瑞

金医院儿科住院总医师曹玮发 现 ，儿

科存在 “接力看病 ”现象 ，翻看一些孩

子的病例，上午看了一家医院、下午又

跑了一趟医院、第二天再跑了另一家医

院， 或爷爷奶奶白天带孩子看一次病，
父母下班后看孩子烧没退，再跑一次医

院……无效的“二次就诊”推高了儿科

诊量，也让家长、孩子疲惫又焦虑。
“我们首先建议最了解病情的人

来陪孩子看病。 其次，要听清医生在诊

间的嘱托 ，回家执行 ，做好居家护理 。
另外，体温本身有一个爬峰的过程，上

升期跑医院并没有必要， 还容易引发

交叉感染。 ”瑞金医院儿科医生杨媛艳

建议。

新年元旦将现超级满月

中科院上海天文台发布 2018 年天象预告

本报讯 （首席记者许琦敏） 今年

8 月横扫北美的大日食还如在眼前， 明

年的星空排片表已经出炉。 昨天， 中国

科学院上海天文台科学传播室 发 布 了

2018 年重要天象预告 ： 虽然明年的三

次日食精彩程度有限， 但月亮却表现出

色， 在新年元旦就捧出一轮超级明月，
在 1 月 31 日、 7 月 28 日还将出现两次

月全食 ； 没有月光干扰的英仙 座 流 星

雨 、 双子座流星雨 ， 火星将到达约 15
年来离地球最近的位置……新一年， 仰

望星空， 有更多惊喜和美好， 等待我们

的双眼。
1 月 2 日上午 10 点， 2018 年的第

一个望月将出现， 而当天上午 ７ 点， 月

球则刚刚经过年度最近的近地点， 所以

元旦夜晚的月亮， 会看起来又大又圆，
为新年洒下一层祝福的银光 。 2018 年

月全食也是铆足了劲儿 。 1 月 31 日将

迎来 2018 年的第一次月全食， 月球在

月食发生前夜， 刚好也经过近地点， 因

此月全食当晚的月亮也会相对比较大。

而明年仅有三次日偏食。 中国国内

仅有 8 月 11 日的日落前， 可见到日偏

食。 由于地理位置关系， 我国东部大部

分地区只能观察到初亏阶段。 太阳刚刚

有一点点被月球遮挡便落山了。
明年的大行星中， 火星将有较好的

表现。 7 月 27 日火星冲日时 ， 火星与

地球之间的距离约 0.386 个天文单位 ，
也就是约 5800 万千米。 这是 2003 年以

来火星距离地球最近的一次， 而下次火

星再与地球这样靠近， 得等到 2035 年。
明年的流星雨， 除了 1 月的象限仪

流星雨遇到超级满月 ， 受 月 光 干 扰 大

外， 8 月 13 日英仙座流星雨、 12 月 14
日双子座流星雨都恰逢朔月前 后 ， 观

测 者 可 以 畅 享 流 星 划 过 夜 空 的 美 妙 。
明年的英仙座流星雨的极大期 在 ８ 月

13 日清晨至白天 ， 双子座流星雨的极

大期发生在 12 月 14 日 的 上 半 夜 ， 在

视野开阔没有光污染的地方 ， 观 测 者

提前一天晚上开始守候 ， 应该 会 有 不

错的收获。

■本报首席记者 唐闻佳

吴晔明教授设计的 “救命袋” 及其获奖证书。 (资料照片)

爱妻 徐 新

儿 吴 非 吴 化 吴阿伦

女 吴 白 泣告

2017 年 12 月 28 日

中国共产党党员，享受副局级待遇，原上海市第五十五中学教师吴少航

于 2017 年 12 月 26 日下午 6∶30 因病逝世，享年 100 岁。
定于 １２ 月 ３０ 日上午 ９∶２０ 在龙华殡仪馆（漕溪路 ２１０ 号）一楼怀念厅举

行遗体告别仪式。
特此讣告。

讣 告


